

Nota editorial

El presente número bianual de la revista se inicia con la reseña biográfica producida por Bernarda Escalante en homenaje al investigador H. Dieter Heinen, fallecido a comienzos del año 2015. Casi un año más tarde de su deceso, el gobierno nacional venezolano oficializó la decisión de dar inicio al Proyecto Zona de Desarrollo Estratégico Arco Minero del Orinoco, el cual probablemente ocasionará importantes transformaciones sobre los ecosistemas y los modos de vida de las poblaciones ubicadas dentro de su área de influencia, la franja norte del estado Bolívar, incluidas numerosas comunidades indígenas establecidas allí desde tiempos prehispánicos, y otras asentadas más recientemente en el marco de movimientos migratorios desde las entidades colindantes. Pero además hay comunidades no indígenas y centros urbanos cuyas aguas y alimentación proceden del interior o de las inmediaciones de la zona demarcada para ese proyecto. Esto ha dado inicio a un importante debate que inevitablemente retrotrae a discusiones en las cuales Heinen participó, varias décadas atrás, a propósito de las graves consecuencias que tuvo sobre el ambiente y las comunidades de la desembocadura del río Orinoco el proyecto de control de flujo del caño Manamo, otra propuesta desarrollista gubernamental que si bien fue planteada como necesaria para el mejoramiento de las condiciones de vida de las comunidades de la cuenca, por una mala planificación y no preverse a tiempo sus consecuencias terminó afectando negativamente a todos sus pobladores, con consecuencias apreciables aún hoy en día. Hay que aprender del pasado. En este sentido, no está demás invitar a los lectores, pero sobre todo a cualquier persona o institución involucrada en la toma de decisiones sobre el nuevo proyecto, a repasar algunas de las conclusiones a las que llegó este investigador en ese entonces, contenida en la bibliografía que acompaña su obituario.

Siguen luego tres artículos, de temas disímiles, que cubren importantes lagunas de información en la antropología e historia venezolana. En primer lugar, una reseña de Argenis Agüero, Aníbal Jiménez y Pedro Rivas sobre las investigaciones arqueológicas desarrolladas en el estado Cojedes, entidad de las menos documentadas en esa materia en el país; luego, un estudio de Eisamar Ochoa, Kay Tarble de Scaramelli y Francisco Herrera acerca de transformaciones antrópicas de los suelos en contextos arqueológicos prehispánicos tardíos de la cuenca del Orinoco, con metodología innovadora en Venezuela, que de alguna manera invita a su emulación en otros yacimientos o regiones así como a iniciar fructíferos intercambios de experiencias con países vecinos en los que ya se ha ido ensayando; finalmente, un estudio a profundidad de Werner Wilbert y Cecilia Ayala Lafée-Wilbert, acerca del uso del hayo (*Erythroxylum*

cumanense Kunth), el cual constituye la versión ampliada de una ponencia originalmente presentada en el marco del XI Congreso Venezolano de Ecología, celebrado en la ciudad de Porlamar, isla de Margarita, en noviembre de 2015.

En la sección de *Reseñas* se hace referencia a una nueva monografía producida por la investigadora Hortensia Caballero Arias acerca del pueblo indígena Yanomami, que, a juicio de su comentarista, Javier Carrera, enriquece la documentación bibliográfica de esta importante colectividad indígena venezolano-brasileña, que por cierto también está siendo amenazada por las actividades mineras.

Comité Editorial